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      СПОРТ

У орловского бокса — богатые традиции

— С чего, собственно, на-

чинался орловский бокс?

В.В. Тугов: 
— Основоположником ор-

ловского бокса по праву явля-
ется Николай Алексеевич Пла-
хов, наш с Владимиром Ивано-
вичем учитель. Сейчас это имя 
известно разве что специали-
стам. А между тем это настоя-
щая легенда орловского спор-
та.

— Расскажите о нем по-

подробнее.

В.В. Тугов:

— Николай Алексеевич ро-
дился в 1936 году, он уроженец 
Орловского района. Боксом 
увлекся в ранней юности. В на-
чале 1960-х годов Плахов про-
ходил военную службу в соста-
ве группы советских войск в 
Германии. Вернувшись в Орел 
в 1964 году, он стал организо-
вывать турниры, понемногу 
объединяя всех увлеченных 
боксом. Начинали с подваль-
ных помещений, потом доби-
лись поддержки местных вла-
стей. В советское время спор-
ту уделялось пристальное вни-
мание. Вскоре Николай Алек-
сеевич возглавил секцию бок-
са областного совета «Дина-
мо» и стал, по сути, старшим 
тренером области. При Плахо-
ве орловская команда выигра-
ла первенство РСФСР среди 
динамовских клубов в Орен-
бурге. Произошло это в 1975 
году. Событие получило огром-
ный резонанс, авторитет ор-
ловского бокса резко возрос.

На рубеже 70-х — 80-х годов 
у нас была действительно 
сильная команда. Бешеная 
конкуренция во всех весовых и 
возрастных категориях. Я счи-
таю этот период золотым вре-
менем орловского бокса. Од-
ной из главных звезд был Ми-
хаил Воропаев. Миша был фан-
тастически одарен от приро-
ды. Он выиграл три первенства 
«Динамо» среди стран социа-
листического лагеря, был чем-
пионом РСФСР. Его наставни-
ком тоже был Плахов. К сожа-

лению, жизнь Михаила Воро-
паева трагически оборвалась 
на 32-м году жизни: его убили 
в подъезде собственного до-
ма. Как оказалось потом, из-за 
денег, «по заказу» жены. Это 
произошло в 1991 году. Еже-
годно на Орловщине проходит 
турнир памяти Воропаева, где 
мы собираем ветеранов и тре-
неров.

На «Динамо» Плахов создал 
тогда прекрасный специализи-
рованный зал бокса. Это сей-
час все развалили. Он воспи-
тал пять мастеров спорта и од-
ного мастера спорта междуна-
родного класса (М.В. Воропа-
ев).

В.И. Воробьев: 
— Не хочу сказать, что до 

Плахова бокса в Орловской об-
ласти не существовало. Могу 
назвать целый ряд тренеров, 
которые работали еще до при-
хода Николая Алексеевича 
Плахова или начинали вместе 
с ним. Это Владимир Иванович 
Попрядухин, Николай Ивано-
вич Петров, Вячеслав Макси-
мович Ерохин, Алексей Васи-
льевич Никулин, Владимир 
Иванович Редин, Иван Ивано-
вич Пахомов (он потом ушел в 
милицию). Просто Плахов по-
ставил все это дело на широ-
кую ногу. С него, по сути, на-
чался орловский бокс. И побе-
ды, и достижения.

— Это правда, что среди 

первых послевоенных эн-

тузиастов бокса в Орле 

были и бывшие заключен-

ные?

В.В. Тугов:

— Да, я знал нескольких че-
ловек. Например, Николая 
Корнилова. Очень был талант-
ливый спортсмен, но отбывал 
условный срок, находился под 
контролем милиции. Впрочем, 
не стоит преувеличивать роль 
этих людей в становлении ор-
ловского бокса. Они ведь были 
«невыездные» и серьезных ус-
пехов добиться не могли по оп-
ределению.

— А вы тоже начинали в 

эти годы?

В.В. Тугов: 
— Мы с Владимиром Ивано-

вичем пришли несколько поз-
же, в 1971 году. Но можем на-
звать ребят, которые были на-
шими предшественниками и 
добились неплохих результа-
тов. На них мы равнялись, их 
приглашали в сборную коман-
ду страны: Вадим Черников, 
Валерий Боев, Николай Коло-
мейцев.

В.И. Воробьев: 

— Многих уже нет в живых. 
Как подумаешь, так страшно 
становится. Это были достой-
ные, талантливые ребята.

— А воспитал их и вас один 

человек — Николай Алек-

сеевич Плахов?

В.В. Тугов: 
— А кто же еще? Считаю, у 

нас был один настоящий тре-
нер. Человек, который из по-
дающего надежды мог сделать 
чемпиона. Все, кто переходил 
к нему, в том числе и от других 
тренеров, становились масте-
рами. Нас с Владимиром Ива-
новичем он тоже довел до ма-
стеров. Владимир Иванович 
получил это звание в 1980 го-
ду, а я после Московской Олим-
пиады, 13 мая 1982 года. Я не 
суеверный. До сих пор число 
13 — мое любимое.

— А каким он был — Нико-

лай Алексеевич Плахов — 

как тренер и как человек?

В.В. Тугов: 
— Скажу одно: он был на-

стоящим. Настоящим трене-
ром и настоящим мужиком. 
Как это говорится: «С ним бы я 
пошел в разведку?». Так вот, с 
Николаем Алексеевичем я бы 
пошел в разведку. Не задумы-
ваясь.

В.И. Воробьев: 
— Знаете, я вообще считаю, 

что есть два типа наставников:  
это тренеры от Бога и так на-
зываемые «школьные учите-
ля». В чем отличие? Объясню. 
Есть тренер, который вклады-
вает в тебя душу, выкладыва-
ется вместе с тобой, весь отда-
ется процессу. А есть люди, 
для которых бокс — это лишь 
работа, и тренируют они не за 
идею, а ради зарплаты. И ре-
зультаты у них соответствую-
щие.

— Эта проблема актуаль-

на и в наши дни?

В.И. Воробьев: 
— А как же! 90% наших се-

годняшних тренеров в боксе — 
это, простите, те самые 
«школьные учителя»!

Но вернемся к Николаю 
Алексеевичу Плахову. Это был 
неутомимый труженик, орга-
низатор, фанатично предан-
ный боксу. Человек с огром-
ным авторитетом, перед кото-
рым ломались характеры. Сей-
час у нас в Орле много трене-
ров, и каждый, знаете ли, счи-
тает себя «великим». А Нико-
лай Алексеевич умел объеди-
нить их всех, примирить самых 

непримиримых. Он был при-
рожденным лидером.

В.В. Тугов: 
— Вообще меня удивляет, 

как в этом человеке жесткость 
в подходе к процессам подго-
товки сочеталась с небывалой 
скромностью и душевностью в 
быту, в повседневной жизни. 
Николай Алексеевич вникал во 
все вопросы, создавал боксе-
рам все условия. Мы, молодые 
спортсмены, постоянно обра-
щались к нему с просьбами. 
Например, я работал сварщи-
ком на заводе, и часто возни-
кали вопросы с начальством, 
не желавшим отпускать меня 
на тренировки. Так вот, Нико-
лай Алексеевич действительно 
решал все проблемы.

В.И. Воробьев: 
— Это был человек, у кото-

рого слово с делом не расхо-
дились. Если уж за что-то брал-
ся, можно было быть уверен-
ным: сделает, своего добьется. 
Чудесный человек. Как нам се-
годня его не хватает!

— Почему Николай Алек-

сеевич ушел из «Динамо» 

в «Спартак»?

В.В. Тугов: 
— Да, действительно, это 

произошло в 1980 году. Причи-
на банальная — проблемы с 
новым начальством. Произо-
шла смена руководства УВД. А 
вы, наверное, знаете, что глава 
орловской милиции традици-
онно является председателем 
областного совета боксеров. 
Так вот, Плахов не сработался 
с этим человеком. Но, знаете, 

Николай Алексеевич и в «Спар-
таке» добился неплохих ре-
зультатов. Мы с Владимиром 
Ивановичем стали мастерами 
спорта под руководством Пла-
хова, уже выступая за «Спар-
так».

В.И. Воробьев: 
— Прежде всего Николай 

Алексеевич создал в «Спарта-
ке» детскую спортивную школу 
(школа № 8), которая нашему 
городу очень много дала. Эту 
школу Плахов лично и возглав-
лял вплоть до своей смерти в 
1997 году. Смерть была неожи-
данной для нас, учеников. Про-
изошла она в результате не-
счастного случая: человек по-
перхнулся косточкой, и ему 
вовремя не была оказана ме-
дицинская помощь. До сих пор 
не верится в то, что его нет с 
нами. Без Плахова все остано-
вилось. Николай Алексеевич 
ушел из жизни на 61-м году.

— Что вы можете сказать 

о семье Николая Алексее-

вича?

В.В. Тугов: 
— Супруга его, насколько я 

знаю, до сих пор преподает 
русский язык и литера-
туру в школе города 
Орла. Увы, никто из де-
тей — а у Плахова сын и 
дочь — не пошел по 
стопам отца. Они оба 
врачи, и работают не в 
Орле. Сын Андрей за-
кончил военно-меди-
цинскую академию.

— Что сделано для 

того, чтобы увекове-

чить память Николая 

Алексеевича Плахова?

В.И. Воробьев: 
— Мы ежегодно проводим в 

Орле турнир имени Николая 
Алексеевича. На него за честь 
считают приехать спортсмены 
из многих регионов страны. На 
кладбище в Лужках друзья и 
соратники Плахова не так дав-
но установили прекрасный па-
мятник, который символизиру-
ет дело всей его жизни — бок-
серские перчатки. Лично мы с 
Василием Васильевичем посе-
щаем это место регулярно — и 
в день рождения учителя, и в 
годовщину его смерти.

— Как изменился бокс за 

последние годы?

В.В. Тугов:  
— Бокс очень изменился, и 

не в лучшую сторону. Начнем с 
1990 года, когда были введены 
новые правила. Если раньше 
бой длился 3 раунда по 3 мину-
ты, то теперь — 4 раунда по 2 
минуты. Соответственно вре-
мя работы уменьшилось, а вре-
мя отдыха увеличилось. (Кро-

ме того, как вы знаете, ввели 
шлемы и новые перчатки). Как 
итог — бокс потерял зрелищ-
ность. И тот же Николай Алек-
сеевич неоднократно обращал 
на это внимание. Возьмем про-
шедшую Олимпиаду в Пекине. 
Лично я не помню ни одного 
нокаута, да и нокдаунов тоже, 
по-моему, не было.

— Как вы оцениваете в це-

лом выступление россий-

ских боксеров на этой 

Олимпиаде?

В.В. Тугов:  
— У нас, тренеров, сложи-

лось мнение, что многим на-
шим спортсменам пора ухо-
дить на покой и освободить до-
рогу молодым. В спорте ведь 
как: на соревнования часто бе-
рут не самого подготовленно-
го, а личного друга тренера, 
родственника и т. д. Вообще 
же Олимпиаду боксеры откро-
венно провалили. Это мое лич-
ное мнение, которое никому не 
навязываю.

Олимпийские игры были 
серь езным прорывом Китая, 
переплюнуть который нам в 
ближайшие годы будет очень 
сложно. Посмотрите, как госу-
дарство подошло к этим Иг-
рам, как подготовились спорт-
смены. У них у каждого боксе-
ра не только личный тренер, но 
и психолог. Это очень важно. 
Бывает, человек обладает та-
лантом, даром, но психологи-
чески не готов к соревновани-
ям такого уровня, не приучен 
побеждать.

В.И. Воробьев: 
— А я считаю, что мы посте-

пенно поднимаемся. После 

развала Советского Союза бы-
ли утеряны многие традиции, 
разобщены оказались многие 
спортивные школы. Нужно бы-
ло время на восстановление. И 
сейчас Россия возвращает 
свои позиции и в политике, и в 
экономике, и в спорте. По-
смотрите, каких успехов доби-
лись наши ребята только в 
этом году, даже трудно пове-
рить. Хоккеисты победили са-
мих канадцев у них на родине в 
финале чемпионата мира. «Зе-
нит» выиграл Суперкубок Ев-
ропы. Сборная России по фут-
болу завоевала бронзовые ме-
дали на чемпионате Европы. А 
что будет дальше?

— Назовите нынешние 

главные центры подго-

товки орловских боксе-

ров.

В.В. Тугов: 
— Прекрасная база у Ивана 

Ивановича Аспидова, бывшего 
старшего тренера Орловской 
области в поселке  Стрелец-
кий. По сути, он у нас сейчас в 
боксе самая крупная личность. 
На стадионе имени В.И. Лени-
на существует хорошая дет-
ская спортивная школа. Там до 
сих пор работает Владимир 
Иванович Редин, соратник и 
продолжатель дела Николая 
Алексеевича Плахова. К сожа-
лению, у Владимира Иванови-
ча сейчас семейные пробле-
мы, и мы желаем ему их поско-
рее решить. В Орле это, пожа-
луй, и все.

В.И. Воробьев: 
— Да, но у нас есть непло-

хие традиции и в районах. Пре-
красные центры существуют в 
Ливнах, Мценске и Верховье. 
Действуют они главным обра-
зом на базе местных школ (об-
щеобразовательных учрежде-
ний), и мы получаем оттуда хо-
роших ребят.

Основателем мценского 
бокса является Анатолий Ана-
тольевич Суханов. Он из одной 
команды с Плаховым, мастер 
спорта, финалист первенства 
Вооруженных Сил РСФСР, 
больше 30 лет в боксе. Сейчас 
на смену ему пришел молодой 
специалист мастер спорта Ни-
колай Кочетаев. В Ливнах ра-
ботает другой соратник Плахо-
ва Александр Константинович 
Титов. Мы часто бываем у него. 
Это общительный, жизнера-
достный человек, блестящий 
организатор. В рабочем каби-
нете у него много памятных 
фотографий, в том числе и фо-
то Николая Алексеевича. Гово-
рю об этих людях, потому что 
каждый из них — тема отде-
льного рассказа.

— Поговорим о сегодняш-

них успехах орловского 

бокса.

В.В. Тугов: 
— Успехи, безусловно, есть. 

У нас много талантливой моло-
дежи. И если советский пери-
од — это расцвет на Орловщине 
взрослого бокса, то сейчас — 
золотое время юниоров. Возь-
мем, к примеру, Романа Усико-
ва, воспитанника Ивана Ива-
новича Аспидова. Сейчас это 
наша главная надежда. Канди-
дат в олимпийскую сборную 
страны.

В.И. Воробьев:  
— Я скажу больше: это буду-

щий олимпийский чемпион. 
Роман не проиграл ни одного 
боя. Он очень дисциплиниро-
ванный спортсмен, у него пси-
хология победителя.

— Вообще, что нужно, что-

бы стать чемпионом?

В.В. Тугов: 
— Знаете, бокс, как и любое 

серьезное дело, не терпит пре-
небрежительного отношения. 
Победа находится в голове. 

Настроился, поставил перед 
собой цель — и идешь к ней, 
несмотря ни на что. Отдаться 
этой цели, во всем себе отка-
зать — вот что нужно, чтобы 
стать чемпионом. Помните, ве-
ликий Тайсон говорил: «Я не-
победим, потому что на ринге 
готов умереть. А кто еще готов 
умереть на ринге?».

Возьмем Романа Усикова — 
у него четкий режим. Не пить, 
не курить, строго держать вес, 
утром зарядка, потом — по три 
тренировки в день. Конечно, 
многое зависит и от финансо-
вых вопросов. Сталкиваясь с 
материальными трудностями, 
многие талантливые ребята 
вынуждены преждевременно 
завершать свою карьеру. Хо-
рошо тем, кто нашел надежно-
го спонсора, готового вклады-
вать в него деньги. А что де-
лать остальным? Проблема 
финансирования стоит в со-
временном спорте очень ост-
ро.

— Назовите, пожалуйста, 

лучших, на ваш взгляд, 

боксеров всех времен и 

народов.

В.В. Тугов: 
— Али. Из современных — 

Тайсон.
В.И. Воробьев: 

— Безусловно, Мухаммед 
Али. Человек не боксировал — 
летал по рингу, дрался как лев.

Из российских? Знаете, у 
нас прекрасная школа бокса, 
однозначно кого-то выделить 
трудно. Ну вот Валерий Влади-
мирович Попенченко, олим-
пийский чемпион Токио (1964 
год), обладатель Кубка Вэла 
Баркера (как самый техничный 
боксер). Он изменил представ-
ление о боксе у многих, в том 
числе и у нас с Василием Ва-
сильевичем.

В.В. Тугов: 
— Попенченко был не толь-

ко сильным, но и образован-
ным, эрудированным челове-
ком. Знаете ли вы, к примеру, 
что Валерий Владимирович 
был кандидатом технических 
наук, школу закончил с золо-
той медалью? К сожалению, 
жизнь его трагически оборва-
лась в феврале 1975 года в ре-
зультате несчастного случая.

— А как вы оцениваете 

современных российских 

боксеров?

В.В. Тугов: 
— Знаете, по-разному. На-

пример, Николай Валуев — ну 
что это за боксер? Человек, на-
плевавший на все каноны бок-
са. По сути — циркач, клоун. 
Вокруг его имени всегда так 
много рекламы, вот недавно в 
кино начал сниматься. А сам не 
входил и в десятку сильнейших 
«любителей». Спорт для таких, 
как он, — лишь средство зара-
батывания денег. Зато имен 
настоящих мастеров у нас по-
чему-то не афишируют.

— Поделитесь вашими 

планами на будущее.

В.В. Тугов: 
— Планов много, прежде 

всего — вырастить новых чем-
пионов, которые смогут про-
славить орловскую землю.

В.И. Воробьев: 
— Все мои планы связаны с 

тренерской работой. Я не толь-
ко вынашиваю идею строи-
тельства новой спортивной 
школы, я фактически близок к 
осуществлению этой своей 
мечты. Уже найдены спонсоры, 
есть тренеры, ждущие своего 
часа. Будем искать таланты.

Сергей ЛАЗАРЕВ.

В последнее время орловские боксеры 

достигли значительных успехов не только 

на региональном, но и на международном 

уровне. Это и чемпион мира и Европы среди 

молодежи Денис Бойцов, и гроза юниоров, 

кандидат в олимпийскую сборную страны 

Роман Усиков. А как зарождался орловский 

бокс, какие люди стояли у его истоков — эти 

вопросы попытался прояснить корреспондент 

«Орловской правды» в беседе с мастерами 

спорта В.В. Туговым и В.И. Воробьевым. 

Каждый из них имеет за плечами немалый опыт 

выступлений на помосте и знает о боксе 

не понаслышке. Например, В.В. Тугов — 

13-кратный чемпион области (такого 

количества титулов нет больше ни у одного 

орловского спортсмена). Ветераны орловского 

бокса, они и теперь полны планов и творческой 

энергии, считают, что главные победы у их 

подопечных еще впереди. 

Беседа проходила в живой, непринужденной 

обстановке. Владимир Иванович и Василий 

Васильевич оказались открытыми, 

доброжелательными, интересными 

собеседниками. Разговор начался с истории 

орловского бокса и закончился темой недавних 

побед Романа Усикова — одного из самых 

талантливых российских юниоров — и планами 

строительства новых спортивных школ.

Традиционно в «Дубраве» 

проходят лечение ветераны 

войны и труда, труженики 

агропромышленного 

комплекса... А сегодня к 

ним прибавилась еще одна 

категория — будущие мамы. 

Теперь  здесь беременные 

женщины со всей области 

проходят реабилитацию.
Помогает им  медицинская сестра-

акушерка Татьяна Алексеевна  Белова. 
Она трудится в медицине 30 лет, из них 
20 — в санатории «Дубрава».

После окончания медучилища начи-
нала свою трудовую деятельность в 
женской консультации Заводского рай-
она города Орла, которой в то время 

заведовала Валентина Николаевна Бо-
чарова. 

— Акушерство и гинекология — это 
моя жизнь! Поэтому когда  в санатории 
начал работать гинекологический ка-
бинет, я снова получила возможность    
вернуться к своей любимой специаль-
ности, — рассказывает Татьяна Алек-
сеевна. 

Дарить людям добро, радость, теп-
лом души согревать своих пациентов, 
ласковым словом лечить боль — это 
всегда было и остается важной состав-
ляющей профессии Татьяны Алексеев-
ны Беловой. Да и можно ли без души 
общаться с будущими мамами, с теми, 
кто через несколько месяцев подарит 
миру новую жизнь.

Ольга СТЕПАНОВА.

Дети Татьяны Беловой

В.В. Тугов. Тренер Н.А. Плахов и его воспитанник В.И. Воробьев.

Н.А. Плахов (в центре) среди своих учеников.

        МЕДИКИ ОРЛОВЩИНЫ

На правах рекламы.


